



# たいさんぼく

## 道徳の教科化

副校長 小川 貴史

来年度から道徳の時間が教科化となり教科書が配布され、評価も始まります。評価については数値で評価するのではなく、児童のよさを積極的に認めていく記述式のものとなります。保護者の皆様も道徳の時間の授業を受けてこられたことと思います。どのような授業であったか覚えていますか。

今回教科化になった背景にははじめ問題への対応があります。道徳の時間だけではなく学校のすべての教育活動を通して道徳を大切にしていくことが求められています。道徳の時間で学ぶ価値観は学習指導要領に示されていますが、さまざまな道徳的価値に対して「自分のこととして考える」「これからの自分の生き方について考える」ことが必要です。たとえば、「きまりはなぜあるのか」「きまりは守らなければいけないのか」「きまりがなければどうなるのか」「きまりだから守るのか」という価値に対するさまざまな考えから、「自分はどうだったか」「それでよかったのか」「これからはこうしていこう」と自分の生き方に結びつく考えをさせていくことが大切です。そのために子どもたちが自ら考え、議論していく授業づくりが求められています。本校では、平成28・29年度と道徳教育推進拠点校として道徳の授業づくりについて研究に取り組んできました。

議論する力を高めるには国語の時間、学級会の時間などで実際に訓練することができます。道徳の時間の議論とは、やはり1時間の授業のねらいとする価値にせまるため、よりよい価値観に気づかせるために行うことが大切です。主人公の葛藤の裏にある価値観の高低、他の価値とのかかわり、多様な価値に対する考えを発表し、「そういうことか」「その考えはすばらしいな」「自分はできなかつたな」「よし、これからやってみよう」というように議論を通して、より考えを広げたり、深めたりすることを期待しています。学年の発達段階に応じて、ペアでの話し合い、グループでの話し合い、ディベート的手法、ワールドカフェ方式（4人組で出た意見を書きながら話し合い、一定時間が経ったら一人を除き席を移動する。次の場所で先程どんな意見が出たかを紹介した後、その上に立って交流を始めるという形式）による話し合いなど議論させる形態も工夫して、子どもたちが自由に議論できる授業づくりを進めています。

本校の道徳教育推進拠点校としての取り組みについては、1月18日に市内の先生方に発表いたしました。また、2月17日（土）には、道徳授業地区公開講座を実施いたします。是非ご来校いただき、本校の道徳の授業をご参観ください。



ワールドカフェ方式による話し合いの様子

## はじめての鶴っ子祭り

2年担任 保科 晴子

今年、初めて自分たちのお店を出した2年生。子どもたちは、2学期から話し合いや準備を進めてきました。クラスで話し合い、1組は「びっくりフラワー」と「ぴょんぴょんロケット」2組は「フライングモモンガ」、3組は「コリントゲーム」と「スペシャルメガネ」に決めました。準備が始まると、どうしたらお客さんが分かりやすいか、明るいお店にするためにはどうするか、集会でどうお店をアピールするかなど、考えることが山積みでした。お店を出すまでに工夫を一つ一つクラスで相談しながら取り組み、良い経験になりました。

待ちに待った当日、お店にお客さんが来てくれると大はりきり！受付、案内、作り方の説明などみんなで役割分担をして鶴っ子祭りを盛り上げました。たくさんのお客さんが来て、慌ててしまう場面もありましたが、それでも「お客さんが来てくれた」ということが自信に繋がったようです。終わった後には「お客さんが〇〇人来てくれたよ」「楽しいって言ってくれた！」「お客さんが来るように声をかけていたら喉が痛くなったよ」など色々な感想が聞こえてきました。「来年はこんなお店を出したい」と今から考えている様子もありました。

どの子どもたちの表情も達成感で嬉しそうに輝き、頼もしく見えました。誰かに何かを教える難しさを感じながらも、その楽しさを知ることができた「はじめての、そして精一杯頑張った鶴っ子祭り」になりました。



## “3つのつながり”～鶴っ子祭り～

4年担任 亀井 崇史

4年生は、4度目の鶴っ子祭りになりました。やはり、鶴っ子祭りの大きな目玉は教え合いにあります。他の学年の児童とも作りを通して、“つながり合う”ことができました。その中で、優しい言い方や分かりやすい教え方だけでなく、できそうなところはお客さんにやってもらうなど、高度なかかわり合いがありました。この他にも準備の手際の良さや当日の臨機応変な仕事ぶりには、高学年と呼ぶにふさわしい姿が見られ、大変感心しました。こういった一つ一つの成長は、ご家庭でのかかわり合いや今までの鶴っ子祭り担任の先生に教えてもらったこと、また、高学年のお兄さんお姉さんに教えてもらったことが“つながった”結果だと感じました。そして何より、子どもたちのために廃品回収のお願いを快く受け入れていただき、当日の子どもたちの様子を温かく見守っていただいたご家庭・地域の皆様の“つながり”なくしては鶴っ子祭りの大成功と子どもたちの成長はありませんでした。“子ども同士のつながり”“時間のつながり”“ご家庭と地域、学校のつながり”を感じた鶴っ子祭り。改めて、すべての“つながり”に感謝をしながら、子どもたちの成長を喜んでいきたいなと感じました。



## 書き初め展

国語部 江口 麻也子

1月12日（金）～18日（木）まで書き初め展がありました。新年を迎え、清々しい気持ちで用紙に向かい、集中して書き初めを行いました。1・2年生は硬筆、3年生以上は毛筆で書きました。子どもたちの力作をご覧くださいましたでしょうか。

体育館で席書会を行った学年もありました。正座の姿勢で、太筆を器用に使いこなし、半紙に四文字がバランスよく並ぶよう、今までの毛筆の学習を生かしながら取り組む様子が見られました。

他学年の作品を鑑賞した子どもたちの感想は、相手を尊重し、作品を賞賛するものばかりでした。「習字は、間違っても消せないから、すごいと思った」「どの作品も素晴らしく、見てほしいと言っているようだった」「頑張って練習したのだと思う」「自分も来年また頑張りたい」など、目を輝かせて感動を伝えてくれました。きっと、日々の学習の中で、文字を丁寧に書く意識が高まっていくのでしょう。

普段から相手意識をもち、文字を正しく整えて読みやすく書くことは大切です。年に1度の書き初め展の機会を、目標に掲げたり、力を発揮する場として張り切ったりと、前向きに捉えてほしいです。自分の書く文字が年々好きになるような、そんな成長が遂げられることを願っています。



## 連合図工展を終えて

図画工作部 宮下 和

今年度も多摩市小・中学校連合展覧会が、パルテノン多摩で1月26日（金）～1月31日（水）の日程で開催されました。本校からは45点の平面作品と22点の立体作品を出品しました。多摩市の公立小・中学校すべてから集められた作品が展示されたこの展覧会は、全体の作品数が2000点以上に及びます。小学生の作品だけでなく、中学生の作品も一緒に展示されるのも鑑賞の楽しみの一つではなかったでしょうか。

1月29日（月）には、4年生が図工の鑑賞授業として展示を見に行きました。子どもたちは会場いっぱいに展示された他の小学校の児童の作品をみて、様々な感動を得たようです。学校に帰った後に書かれた感想をみても、「1つとして同じものがなく、それぞれの良さがあった」「どうやって作っているのかしりたい」「見ていてわくわくした。自分もあんな作品が作りしたい」と、自分なりに作品を味わう様子が見られました。また、中学生の作品を見て、こんな作品が作れるようになるのかと驚く姿もありました。

多くの作品にふれ、多くの感動を得るとてもよい機会となりました。毎年行われているこの素晴らしい展覧会をぜひ今後も楽しみにしててください。



## 2月行事予定

| 日  | 曜 | 学校行事   | 保健安全行事             | 授業時数 |    |    |    |    |    |
|----|---|--|--------------------|------|----|----|----|----|----|
|    |   |  |                    | 1年   | 2年 | 3年 | 4年 | 5年 | 6年 |
| 1  | 木 | 児童集会(飼育委員会) 避難訓練<br>租税教室(6年)                       |                    | 5    | 6  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 2  | 金 | 1・2年午前授業<br>新1年生保護者入学説明会14:00                      |                    | 4    | 4  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 3  | 土 |  |                    |      |    |    |    |    |    |
| 4  | 日 |  |                    |      |    |    |    |    |    |
| 5  | 月 | 児童朝会<br>委員会活動                                      |                    | 5    | 5  | 5  | 5  | 6  | 6  |
| 6  | 火 | 東京ガス出張授業(6年) 世話人会10:00<br>スクールカウンセラー なんでもだれでもコンサート |                    | 5    | 5  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 7  | 水 | たてわり班あそび 安全指導<br>放課後子ども教室ボランティア(4年3組)              |                    | 5    | 5  | 5  | 5  | 5  | 5  |
| 8  | 木 | 児童集会(集会委員会)<br>なんでもだれでもコンサート                       |                    | 5    | 6  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 9  | 金 | なんでもだれでもコンサート                                      |                    | 5    | 5  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 10 | 土 |  |                    |      |    |    |    |    |    |
| 11 | 日 | 建国記念の日   |                    |      |    |    |    |    |    |
| 12 | 月 | 振替休日   |                    |      |    |    |    |    |    |
| 13 | 火 | スクールカウンセラー   | 放課後パトロール<br>(3年2組) | 5    | 5  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 14 | 水 | 午前授業 普通時程<br>放課後子ども教室ボランティア(5年)                    |                    | 4    | 4  | 4  | 4  | 4  | 4  |
| 15 | 木 | 児童集会(給食委員会)<br>絵手紙教室(6年)                           |                    | 5    | 6  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 16 | 金 | 芝生の日   |                    | 5    | 5  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 17 | 土 | 学校公開・道徳授業地区公開講座                                    |                    | 4    | 4  | 4  | 4  | 4  | 4  |
| 18 | 日 | 東京都音楽研究会合唱祭(府中の森芸術劇場)合唱団参加                         |                    |      |    |    |    |    |    |
| 19 | 月 | 児童朝会 クラブ活動<br>社会科見学(5年)                            |                    | 5    | 5  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 20 | 火 | 社会科見学(6年)<br>スクールカウンセラー                            |                    | 5    | 5  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 21 | 水 | クラスあそび 美しい日本語教室(5年)<br>放課後子ども教室ボランティア(1年1組)        |                    | 5    | 5  | 5  | 5  | 5  | 5  |
| 22 | 木 | 児童集会(環境委員会) たてわり班お別れ会<br>星を観る会19:00                |                    | 5    | 6  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 23 | 金 |  |                    | 5    | 5  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 24 | 土 |  |                    |      |    |    |    |    |    |
| 25 | 日 |  |                    |      |    |    |    |    |    |
| 26 | 月 | 児童朝会<br>クラブ活動                                      |                    | 5    | 5  | 5  | 6  | 6  | 6  |
| 27 | 火 | スクールカウンセラー   |                    | 5    | 5  | 6  | 6  | 6  | 6  |
| 28 | 水 |  |                    | 5    | 5  | 5  | 5  | 5  | 5  |

### 学校公開／道徳授業地区公開講座

2月17日(土)の学校公開は道徳授業地区公開講座を兼ねて行います。1・2時間目に授業公開、3時間目に道徳授業の公開、4時間目に国士舘大学准教授、古田仁志氏を講師にお迎えし「夢をあきらめない ～ラグビーが教えてくれたこと～」をテーマとして、保護者の方々への講演を準備しております。ぜひ、ご都合をつけて講演会にご参加いただき、お子様と一緒に下校をお願い致します。

### 東京都学校歯科保健優良校受賞！

本校が、今年も学校歯科保健優良校として入賞しました。これからも虫歯がないようにブラッシングに励んでください。

### インフルエンザの流行警報発表

東京都福祉保健局は、1月25日に都内のインフルエンザ患者報告数が「流行警報基準」を超えたことを発表しました。

多摩市においても1月15日以降、学級閉鎖の報告が連日入っております。

今後インフルエンザの流行拡大が懸念されますので、手洗い・うがいの励行、早寝・早起き、十分な睡眠と栄養補給をご配慮ください。なお、体調が不調の場合はご家庭で静養するようにお願い致します。他者への感染を防ぎます。また、インフルエンザにかかった場合は、学校にご連絡いただくとともに、医師の許可を得てから登校するようにしてください。なお、発熱した日を含めず、その後5日間。かつ、解熱した日を含めず、その後2日間は出席停止となります。



### 集団下校集合時刻

|       | 月・火・木・金 | 水     | 短縮時程           |
|-------|---------|-------|----------------|
| 4校時授業 | 13:20   | 13:25 | 12:10<br>13:00 |
| 5校時授業 | 14:40   | 14:25 | 13:55          |
| 6校時授業 | 15:30   |       | 14:45          |

4校時授業短縮時程の上段:給食なし・下段:給食あり

### 今年度の重点目標

### 自分が大切 みんなが大切

・あいさつをしよう ・きまりを守ろう ・協力しよう

2月の生活指導目標

友達のよさを見つけよう

2月の安全指導目標

自転車の乗り方に気をつけよう

2月の保健指導目標

手洗い・うがいをしよう

2月の給食指導目標

食生活を考えよう